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摘要 

2017年第 59屆全美中國研究協會（AACS）年會於 10月 20-22日在美國南卡羅萊納

大學舉行。本會林副主任委員正義於 21日出席該年會發表專題演講，並於 22日赴亞特

蘭大僑界座談，宣導政府兩岸政策，研討會與僑界座談均互動熱絡，成效良好。 
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壹、參訪性質與目的 

一、 緣起：全美中國研究協會(American Association for Chinese Studies, AACS)年會於

10 月 20 至 22 日在南卡羅萊納大學舉行，年會主題為「變動世局中的中國

與臺灣」(China and Taiwan in a Changing World)，邀請本會長官出席宣達我政

府兩岸政策與立場，由林正義副主委與會發表專題演說。  

二、行程紀要  

10 月 21 日全天出席全美中國研究協會(AACS)第 59 屆年會，林副主委於午

宴發表專題演講，說明我政府兩岸政策。22 日上午，由亞特蘭大辦事處劉經巖處

長、戴東原副組長陪同，在亞城僑教中心與僑界座談。晚宴由劉處長伉儷宴請，

當地僑領與學者作陪。23 日搭機返臺。  

貳、參訪內容與紀要 

一、AACS 年會午餐演講 

(一)演講紀要：林副主委說明去年 520 以來，北京方面堅持以接受「兩岸同屬一

中」的「九二共識」作為兩岸協商的政治前提，片面中斷陸委會與國臺辦互

動及海基會與海協會制度化協商，減少來臺陸客陸生，阻撓我國際參與，奪

取我 2 邦交國，並在臺海周邊海空域進行「常態化」巡航。但我政府仍致力

維護兩岸溝通聯繫機制，妥處重大緊急事件，落實兩岸協議正常運作，保障

民眾權益福祉，並採取各種政策作為，維持兩岸交流有序發展。蔡總統也在

2016 及 2017 年國慶文告中，重申維持兩岸現狀的承諾。展望未來，我們願

提出兩點期待：(1)兩岸應不設政治前提、不拘形式、不限地點，早日恢復溝

通與對話，以避免臺海間出現誤解或誤判；(2)在陸委會與國臺辦重啟對話前，

雙方應全面落實兩岸協議，並以保障與提升民眾權益與福祉為依歸。 

(二)現場答問：現場學者提問問題包括，臺灣政府如何看待 19 大習近平政治報告

涉臺內容？如何因應陸方軍事威脅(邁阿密大學金德芳教授)；福建省徵求
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1,000 名臺灣博士赴福建任教，是否將導致臺灣年輕學術人才外流？臺灣政

府如何看待(加拿大滑鐵盧大學 Kevin Cai 教授、加州大學河濱分校吳燕娜教

授)；蔡英文政府如何看待美國在兩岸關係的角色？希望美國政府兩岸政策

為何(史丹佛大學 Larry Diamond 教授)，林副主委均依據政府政策立場逐一回

應，現場互動熱絡，共約 180 人參與。 

二、亞特蘭大僑界座談 

(一)座談紀要：由僑務諮詢委員王德主持，劉經巖處長介紹林副主委，現場有喬

治亞理工學院 John Garver 教授、王祥瑞諮詢委員、黃美美諮詢委員及多位僑

領計約 50 人在座聆聽。林副主委介紹政府兩岸政策與當前兩岸情勢後，開

放現場問答，隨後劉處長頒發僑委會聘書予新任僑務諮詢委員施能振，及「薪

傳文化」賀聯予教授當地臺美學校，林副主委在場見證。 

(二)林副主委談話：林副主委比較民進黨兩次執政的差別，並指出相較於當年，

當前臺灣面對的挑戰較小，主要壓力來自北京，而非像當年有中美雙重壓力。

去年蔡總統 520 就職演說發表後，陸方代表性學者周志懷、劉國深咸認有助

兩岸破冰相向而行，即使未直接提到「九二共識」，但已經過關，惟下午 4 點

大陸國臺辦回應稱是一份「未完成的答卷」。 

  在陸方堅持我須接受「一個中國原則」的「九二共識」下，去年 520 以來兩

岸確實面臨相當大的挑戰，包括雄三飛彈誤射、國道陸客團火燒車事件，我

無法參與 ICAO、INTERPOL、WHA，聖多美普林西比、巴拿馬先後與我斷交

與陸方建交，以及李明哲、周泓旭案的爆發等，但蔡總統仍一貫低調克制，

並在去年與今年國慶演講中，表示對大陸承諾不變、善意不變，但也不會屈

從於陸方壓力，不會回到對抗的老路。以蔡總統第一年與馬總統最後一年相

較，兩岸經貿總額成長了 9.3%，陸方對臺投資也未出現重大改變。 

  兩岸關係起起伏伏，但習近平瞭解臺灣，蔡總統擔任過 4 年陸委會主委，也
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熟知中國大陸，雙方均未指名批評對方。「19 大」前，中共中央黨校「求是」

雜誌刊載一篇國臺辦的文章，文中兩次提到當前臺海局勢總體穩定。「19大」

政治報告中，提了 4 次「九二共識」，沒有提到統一時間表、進程表。相關

內容都是過去習近平講過的話。未來五年，真正主導陸方對臺政策的還是習

近平。對臺灣青年世代，陸方投入許多資源，其政策稱為「一代一線」（青

年一代、基層一線），提供臺灣青年就學、就業機會，對我政府都是很大的

挑戰。 

(三)現場答問：現場僑胞提問包括，川普即將訪陸，是否可能出現無法預測的言

行；我國是否應以中華臺北名稱進入聯合國；希望民進黨修改黨綱，宣布放

棄台獨等，林副主委均一一回應，會後並與多位僑領交換意見交流互動，氣

氛十分熱絡。 

參、心得與建議 

  政府官員赴海外說明政府政策，有助當地學者僑胞精準掌握理解當前兩岸情

勢，建議酌增相關出訪：海外僑胞甚至部份外國學者因重洋阻隔，對於兩岸情勢

與國內氛圍的掌握，多只能透過媒體及網路獲取片斷資訊，並常受媒體立場左右，

由本會長官出訪，進行有系統的政策說明並回應僑胞疑問，有助渠等精準理解政

府政策思維，並認同政府相關施政，此行成效良好，建議往後可酌增相關出訪行

程。 

 


